
Запись первой беседы М.С.Горбачева с президентом ФРГ Р. фон Вайцзеккером 
Бонн, 12 июня 1989 года 

Первая часть беседы проходила в присутствии канцлера Г.Коля, вице
канцлера и министра иностранных дел Г.-Д.Геншера, статс-секретаря 

ведомства федерального президента К.Блеха, посла ФРГ в СССР А.Майер
Ландрута. Присутствовали Э.А.Шеварднадзе, А.Н.Яковлев, И.С.Силаев, 
Ю.А.Квицинский, А.С.Черняев. 

ВАЙЦЗЕККЕР 

(. . .)Киссинджер рассказывал мне о беседе с Вами и при этом делал 
упор на значимость поддержания доверительных контактов. Ведь такого рода 
беседы не обязательно должны вести только Горбачев и Буш. Их могут 
проводить и специально уполномоченные на то лица. 

Во всяком случае можно однозначно сказать, что атмосфера в США 
сейчас гораздо менее 'Консервативна, чем три месяца назад. И в изменение 
этой атмосферы немалый вклад внесли многочисленные беседы, которые вели 
с американским руководством канцлер, министр иностранных дел и другие 

представители ФРГ. 
М.С.ГОРБА ЧЕВ. Если уж зашла речь о линии президента Буша, то 

хотелось бы отметить, что в личных беседах у нас с ним царила 
доверительная, благожелательная атмосфера . Стремясь сохранить такой 

настрой, мы, несмотря на то, что администрация весьма надолго затянула 
прояснение своей линии относительно дальнейшего развития советско
американских отношений, "набрались" терпения и не выступали с критикой 
Буша и его правительства. Не втягивались в полемику и тогда, когда даже 
среди общественности США и Западной Европы стала нарастающим потоком 
раздаваться критика в связи с такой затяжкой . Сейчас видно, что мы 
поступили правильно. 

Говоря об американской внешнеполитической линии, следует отметить, 
что для нее характерен ряд перманентных слабостей. Во-первых, когда 
президент Буш ведет беседы один на один, его отличает и прагматизм, и 
стремление не упираться в идеологические каноны. Однако. когда он выходит 
на общественность, то частенько в его словах звучат такие нотки, которые 
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мы когда-то называли реиrановским крестовым походом против коммунизма . 
Мы полагаем, что подобные рецидивы отнюдь не способствуют становлению 
атмосферы длительного периода мирного взаимодействия и сотрудничества, 
сформировать которую мы предлагаем администрации Буша. Тут, видимо , 
есть над чем подумать американскому президенту. 

И второе. Для администрации Дж.Буша, как и для ее 
предшественников. характерна позиция выжидания и затягивания в подходе 

к развитию связей с СССР. Вновь и вновь предпринимаются попытки 
посмотреть, не перейдет ли Советский Союз из-за различных трудностей, с 
которыми он сталкивается, на более уступчивые позиции, которые дадут 
плюс Соединенным Штатам. Мы неоднократно говорили нм об иллюзорности 
подобного подхода, о том, что политику нельзя строить на заблуждениях. Но 
они пока не перестают цепляться за такой подход. 

( ... ) 




